

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 8 DE SETIEMBRE DE 1789.

Varsovia 5 de Agosto.

Habia solicitado la Prusia permiso para comprar en Polonia cierto número de caballos de remonta para el Ejército de aquel Reyno; puso alguna dificultad el Ministro Polaco en Berlin, alegando ser tan crecida la Caballería de la República que necesitaba muchos caballos, y no los tenia sobrantes para darlos á otra Potencia. Por su parte dió á entender la Prusia que en caso de negarse esta solicitud, podria suceder no se verificara la salida de armas de sus Estados para Polonia. Al cabo se trató aquí de este asunto, y se halláron medios de contentar los deseos de S. M. Prusiana.

El asunto en que se ocupa con particularidad la Dieta es la formacion del Ejército. Considerándolo la Nacion como el punto esencial en que funda la esperanza de su libertad é independencia, está resuelta á hacer todo género de sacrificios á fin de ponerlo en el pié mas respectable. Todas las provincias instan á que se adopte el plan de los 100⁰⁰⁰ hombres, aunque sea aumentando las contribuciones establecidas ya.

Segun informes de varios distritos puede creerse que la de 10 por 100 impuesta sobre las tierras producirá mas de lo que se habia esperado, lo qual se atribuye al desinterés y legalidad que manifestáron así los Comisarios nombrados para la verificacion de los bienes y rentas, como los mismos hacendados y propietarios, pues en unos y otros se ha visto anteponer el interés público al particular. Se ha hecho tan general este anhelo de ayudar á la patria que hasta los Judios ofrecen dinero, y uno de ellos ha regalado dos cañones á la Nacion.

Ha resuelto la Dieta suprimir los empleos de Inspectores generales del Ejército quando fallezcan los sugetos que ahora los obtienen. La misma Asamblea ha adoptado las medidas mas conducentes para el adelantamiento y pronto despacho de sus tareas, que cada dia serán mas importantes.

Los almacenes Rusos, que estaban en territorio de Polonia, se han transferido mas allá de las fronteras. Tampoco se hallan ya tropas de aquella Nacion en nuestros dominios.

Stockolmo 4 de Agosto.

Una relacion publicada de oficio sobre las operaciones de nuestro Exér-

Exercito en Finlandia contiene las siguientes circunstancias en orden á las ventajas alcanzadas contra los enemigos por uno de los cuerpos Suecos, de que ya se ha dado alguna noticia.

„El Brigadier Steding se puso en marcha el 20 de Julio por la tarde para atacar á las tropas Rusas, que el Teniente General Schulz mandaba cerca del puente de Poniko y Parkumaki. Adelantóse hasta el puente el Mayor Gahn con 180 hombres y alguna artillería de batir; y se destacó á un Capitan con 100 soldados para dar un falso ataque por el flanco derecho de los enemigos, al paso que Mr. Steding al frente de 1^o combatientes y 4 piezas de campaña se dirigia por un camino angosto que atraviesa el bosque á cercar á los Rusos por su flanco izquierdo. Dióse orden á las lanchas cañoneras para hacer al mismo tiempo fuego contra Laita y Silda. No se opusieron los enemigos al Comandante Sueco hasta que este llegó á un quarto de milla de Parkumaki, donde campaban un batallon de granaderos y 3 compañías de cazadores, que quedaron encerrados por nuestras tropas. El General Schulz y el Teniente Coronel Toll estaban apostados inmediato al puente de Poniko con otras dos compañías de cazadores: de forma que el total de las fuerzas enemigas ascendia á cerca de 1200 hombres. Los Cosacos, que fuéron los que advirtiéron primero la marcha del Brigadier Steding, calcularon sus fuerzas por lo dilatado de su columna, sin reparar en que la estrechez del camino que seguia le obligaba á alargarla; y refiriéron al Comandante Ruso que el número de Suecos era de 3^o hombres. Este aviso puso en el mayor embarazo al General Schulz, quien no obstante mandó á sus tropas se defendiesen hasta el último extremo, en lo qual le obedecieron puntualmente. Las nuestras hallaron en el ataque de Parkumaki y del puesto inmediato una resistencia tan obstinada que los soldados del Regimiento de Ostrobathnia empezaron á flaquear; pues por desgracia el Teniente Coronel Nummers, y otros Oficiales de aquel cuerpo, se hallaban en Jaroes peligrosamente enfermos; y el Sargento mayor, Conde de Oxenstierna, y algunos subalternos fueron heridos al principio de la refriega, de suerte que no parecia se declarara por nosotros la victoria; pero al fin la firmeza de nuestras tropas y el valor de sus Comandantes obligaron á los enemigos á huir, abandonando su campo, artillería, bagages &c. Si hubiésemos tenido mas caballería no se hubiera librado un solo enemigo. Los 40 Dragones que llevaba consigo Mr. Steding estaban muy fatigados por los repetidos ataques anteriores para ir al alcance de los Rusos.— Entretanto avanzaron el Mayor Cahn y el Capitan Dunker contra el puente de Poniko; pero los enemigos en vez de esperarlos se retiraron á 3 millas de allí hácia la aldea de Parkumaki, ignorando que ya estaba en nuestro poder. Mandó Mr. Gahn restablecer desde luego el puente, siguió á los Rusos y los alcanzó en el camino. Deseoso de librarse el General Schulz se metió en un pantano, de donde lo sacaron algunos labradores y Cosacos. El Teniente Coronel Toll aunque sin

esperanza de librarse se defendió mucho tiempo, no rindiéndose hasta que vió no quedaba mas que un hombre para servicio de la artillería. Nuestra victoria fué completa. La pérdida del enemigo consiste en 5 Oficiales con 200 soldados muertos, y 19 de aquellos con 430 de estos prisioneros, entre ellos 4 Oficiales y 130 soldados heridos: componiendo en todo 654 hombres. El botin que hicimos fué de 5 cañones de bronce, dos banderas, 16 carros de municiones, un caxon con instrumentos, 600 fusiles, un surtido de armas y vestuario para 100 hombres, y un campamento para un batallon. El Brigadier Steding, que notó el denuedo é intrepidez del Teniente Coronel Toll, lo trata con la mayor urbanidad, y lo mismo á los demas Oficiales prisioneros, entre los cuales dicen hallarse los Ayudantes del General Schulz; les ha devuelto sus equipages, y les ha dado baxo palabra de honor toda la libertad posible. Nosotros perdimos en la accion al Capitan Lindcranz y 38 soldados; y tuvimos 11 Oficiales y otros 138 hombres heridos."

Ha ascendido S. M. á General de Infantería al Teniente General, Conde de Meyerfeld: á Mayores generales á los Coroneles Condes de Hamilton, Steding y Baron de Klingspor; y ha nombrado Caballeros del Orden de la Espada á algunos Oficiales de los que mas se distinguieron.

Copenhague 8 de Agosto.

Antes de ayer regresó del Báltico á este puerto la esquadra Dinamarquesa.

El General Huth, Ministro de Estado y de Guerra, ha salido estos dias para Holstein, á donde tambien debe transferirse el Príncipe Real.

Mr. de St. Saphorin, Consejero privado y Ministro de S. M. en Petersbugo, pasa á la Corte de Viena en calidad de Enviado y Ministro plenipotenciario, reemplazándole en la de Rusia el Baron de Rosencranz, que está en Varsovia.

Avisan de Finlandia que el cuerpo Ruso del General Michelson ha recibido orden de juntarse con el Ejército del Comandante en jefe Muschin-Puschkin, el qual está en marcha para oponerse á los progresos de las tropas Suecas. Las Rusas de las galeras que manda el Príncipe de Nassau harán un desembarco con el objeto de cortar la retirada á sus enemigos por el rio. Aquella esquadra ha perdido algunos buques en los temporales que padeció.

Han publicado los Rusos una noticia circunstanciada del combate naval del 26, en la qual se expresa que la accion no fué general, y que solo entre la vanguardia de una y otra esquadra.

Acaban de llegar avisos de segundo combate entre las mismas esquadras el 28 por la noche, reduciéndose como el ante á un cañoneo entre algunos buques, despues del qual entraron los Suecos en Carlscrona, en donde aun se hallan, bloqueándolos (segun dicen) los Rusos apostados á la altura de aquel puerto.

Viena 3 de Agosto.
En suplemento á la Gazeta de esta Capital de ántes de ayer se incluye la siguiente relacion remitida el 21 de Julio por el Príncipe de Hohenlohe sobre la empresa del Mayor Wilkorsky contra el puesto de Kimpolung.

„Salió este Oficial desde Sarasinest el dia 16 con el Mayor Klein, una partida de Húsares de Leopoldo de Toscana, 50 soldados del Regimiento de Infantería de Spleny, y 600 voluntarios Valacos. Se dirigieron á Pripora, y allí supieron por las espías que todos los Turcos de Kurta-Argis, y parte de los de Suitz se habian retirado hácia Kimpolung. Queriendo Mr. Wilkorsky aprovecharse de la ocasion, resolvió al instante acometer á Suitz, y para ello se adelantó hasta Klokotics, en donde se detuvo á esperar la obscuridad para dar el ataque. Dividió su gente en dos cuerpos, y á media noche mandó avanzar con el posible silencio á la infantería por la derecha del Topolog, y á la caballería por la izquierda. Los voluntarios Valacos, muy prácticos en el pais, iban guiando, y señalaron tan puntualmente la distancia de Klokotics á Suitz, que llegaron las tropas al amanecer, y cercaron aquella aldea por sus dos lados. Rompió la infantería el fuego atacando una guardia de 4 hombres, que intentaron resistir y fueron muertos; entonces acudieron á las armas otros 200 Turcos, quienes al principio se defendieron, pero al ver adelantar por dos partes nuestra infantería y caballería, huyeron á ocultarse en las malezas de las orillas del Topolog y en el bosque inmediato á Kurte. Siguiólos allí nuestra caballería, mató á quantos pudo alcanzar, y cogió á otros: de suerte que hallámos en el campo 52 cadáveres, y 21 hombres heridos que quedaron prisioneros con dos banderas. De 8 de estas que tenian, solo libraron una, habiendo ellos quemado las restantes. El Bollug-Baxá, Comandante de Suitz, se encerró con 3 soldados en una torre desde la qual hacia un fuego continuo; mas no queriendo el Mayor Wilkorsky sacrificar su tropa por solos 4 hombres, dexó de atacarlos y se retiró sin que ninguno de los suyos quedase atras no obstante lo fatigados que estaban. El botin que hicieron consistió en muchas armas, mas de 40 caballos con sus sillas, algun bagage, y 4 bueyes que se repartieron entre la tropa.— Concluye la relacion con los elogios de los Oficiales y soldados empleados en esta empresa.“

De Berbir avisan haberse sabido por una espía que los enemigos siguen juntándose hácia Dubicza y Novi, y que parte de ellos ha formado un campamento sobre una altura que domina mucho pais. Con esta noticia salieron el 15 el Baron de Laudon, el Coronel Mitrowski y un destacamento numeroso para exâminar aquellas tropas y arrojarlas de allí.

Se trabaja con mucho empeño en las fortificaciones de Semlin: se construye una media-luna cerca de la puerta llamada de Beschania, habiéndose reparado ya y guarnecido de artillería la situada fuera de la puerta de Belgrado. Las obras del dique de Beschania se han suspendido

do hasta que se termine el armisticio con el Baxá de aquella fortaleza Turca; pero se hará un puente que facilite la comunicacion entre Gradsca-antiguo y Berbir.

Dícese que el Feld Mariscal Laudon irá á Sirmia en todo el mes de Agosto, estableciendo su cuartel general en Klenak.

Asegúrase que el Archiduque Francisco saldrá para el Ejército grande el 18 del corriente, acompañándole el Conde Pellegrini.

Berlin 11 de Julio.

La Princesa de Orange y Nassau, esposa del Statuder, comió hoy con el Rey, la Reyna y la Familia Real; y por la tarde salió con su comitiva para restituirse al Haya. El Rey acompañó hasta Charlotenburgo á su augusta hermana, que se detendrá algunos dias en Brunswick antes de volver á Holanda.

Mañana saldrá S. M. para el Palacio de Rhinsberg, del Príncipe Henrique de Prusia, y el 16 seguirá á Silesia á revistar las tropas.

Tambien se pondrá mañana en camino para Holstein el Príncipe Carlos de Hesse.

Leipsick 4 de Agosto.

Ayer llegó aquí el Príncipe de Anhalt-Coethen, Teniente General de los Ejércitos del Emperador, con sus dos hijos, y ha continuado su viage al campo de Weiskirchen. Escriben de allí que algo recobrado el Mariscal Haddick pasó el 19 de Julio al cuartel general; pero ha vuelto á empeorar, y parece se transferirá á Viena para restablecerse del todo.

Francfort 12 de Agosto.

Se sostienen las esperanzas de un ajuste entre la Corte de Viena y la Sublime Puerta. Corre que el Sultan ha ofrecido ceder parte de Croacia, con tal que le restituyan á Choczim. Tambien se asegura que el armisticio recién acordado durará hasta fin de este mes; y que si á principios de Setiembre se desvanecen las actuales esperanzas de paz, se explayará la mayor fuerza y vigor en la campaña del otoño.

Atribúyese la caída del último Gran Visir á una visita que hizo el nuevo Sultan á Mr. Bulgakow, Ministro que fué de Rusia en Constantinopla, y subsiste encerrado en el Castillo de las Siete torres desde la declaracion de la guerra. Añaden que á consecuencia de dicha visita mandó el Gran Señor tratar con el mayor comedimiento y distincion á Mr. Bulgakow.

Lóndres 21 de Agosto.

Los Condes de Weymouth y Salisbury han obtenido título de Marqueses, y los Lores Mont Edgecumbe y Fortescue el de Condes, conservando todos sus nombres excepto el primero, que ha tomado el de Marques de Bath.

La esquadra del Conodoro Goodall ha hecho algunos dias evoluciones al frente de Plymouth, esperando que S. M. fuese á pasarla revista. El 17 llegaron á aquella Ciudad desde la quinta de Saltram SS. MM.

y A.A., habiéndoles recibido á la entrada de los astilleros el Corregidor y Ayuntamiento con una compañía de músicos. El Lord Jorge Lenox, Gobernador de la plaza, precedía á caballo al coche de S.S. MM. á quienes escoltaba una compañía de Inválidos. Los Milicianos de Devon y la guarnición de Plimouth, que estaban sobre las armas, hicieron salva durante 10 minutos, acompañándoles la artillería de los baluartes y del castillo. Despues de descansar la Familia Real y tomar algunos refrescos en casa del Comisario, visitó los astilleros, llevando en su comitiva al Duque de Richmond, al Lord Lenox y otras personas distinguidas. Pasaron despues los Reyes y Princesas á bordo del *Imprenable* de 98 cañones, y volviéron por agua á Saltram. El 18 á las 8 de la mañana se embarcáron S.S. MM. y A.A. en la fragata Southampton, y saliendo al Sound pasó el Rey revista á la esquadra de Mr. Goodall, quien figuró un combate naval entre Ingleses y Franceses. Estos peleáron muy bien, pero quedáron vencidos. Concluida la funcion á las 3 de la tarde, se reuniéron las dos líneas y hicieron una salva general de toda su artillería, á que correspondió el castillo. Mañana revistará S. M. á los carpinteros de ribera y demas trabajadores del arsenal, cuyo número llega á 40. Cada uno llevará para este acto un instrumento que indique su profesion.

Se asegura habia pensado el Soberano embarcarse en el Magnífico, y navegar hasta la altura de Ouessant para hacer allí la mencionada revista de la esquadra; pero se abandonó este proyecto por los grandes preparativos que eran indispensables en caso que la Real Familia hubiera tenido que pasar algunas noches en el mar.

El Duque de Yorck llegó á Plimouth el dia 16 á las 10 de la mañana; y se espera igualmente al Príncipe de Gáles y al Duque de Clarence.

Es grandísimo el concurso que ha acudido con este motivo á Plimouth y sus inmediaciones. Quando volvió S. M. el 17 desde allí á Saltram, le escoltaba un crecido número de barcas y lanchas, muy adornadas y llenas de gente. Una de ellas zozobró por el mucho peso, y se ahogáron 12 personas.

Los Ministros de Viena, Dinamarca, Suecia y Polonia han estado en conferencia con los de S. M. sobre algunos pliegos que recibieron de sus respectivas Cortes.

De los registros de la Aduana resulta que desde 5 de Abril de 1788 hasta el mismo dia de este año, pasáron de 398,020 libras esterlinas los derechos del tabaco; los del té no excedieron, en la misma temporada, de 112,105 libras de la propia moneda.

La Junta encargada de la reduccion de la deuda nacional concluyó el 31 del mes último su trabajo correspondiente al tercer año, y durante él ha comprado por cerca de 4 millones en vales y efectos públicos que corrian á 3 por 100. Ahora empieza el quarto año, en el qual recogerá cerca de otros 2 millones. Aunque solo se habia señalado un millon anual para la extincion de la deuda pública, ha logrado esta Jun-

ta extinguir mayores cantidades, destinando á este objeto los intereses de los fondos ya rescatados, y otros arbitrios.

Nunca ha sido aquí el dinero tan abundante como ahora. Se hacen préstamos de qualquiera suma que sea á 4, á 3 $\frac{1}{2}$ y aun á 3 por 100. Se espera que el Banco se resolverá en breve descontar los vales á 4 por 100, lo qual abrirá camino para reducir al mismo precio el interes legal.

De la Secretaría de Marina se han expedido órdenes á los Comisarios de víveres para comprar 2500 bueyes y otros tantos cerdos, que se matarán y salarán en Deptford para el abasto de la Armada.

Versálles 23 de Agosto.

El genealogista Maugard tuvo el dia 18 la honra de presentar al Rey el primer tomo de una obra intitulada: Código de la Nobleza, ó coleccion de leyes y documentos para servir de prueba al tratado político é histórico de la Nobleza de Francia. Constará esta obra de 6 tomos en 8^o.

Palermo 15 de Julio.

El dia 4 del corriente prestó el Príncipe de Caramanica, nombrado Virey de Sicilia por otro trienio, su juramento á presencia de los xefes de la Nobleza, del Senado, del Capitan de la Ciudad y de los demas Magistrados del Reyno.

Ayer diéron fin las fiestas que el Senado hace anualmente, durante cinco dias, á Sta. Rosalía, patrona de la Ciudad y del Reyno. Fuéron mas magníficas que otras veces; ha habido corridas de caballos, y vistosísimas iluminaciones.

Ha sido tan abundantísima este año la cosecha, especialmente de trigo, cebada y habas, que los granos han dado á 16 por uno, y las legumbres á 20.

Durante el año último se extraxéron de esta isla 270⁰ salmes de trigo; y en el corriente podrán sacarse mas de 400⁰. Cada salme viene á ser dos fanegas ménos un tercio.

S. Christóbal de la Laguna, isla de Tenerife, 28 de Mayo.

La Real Sociedad económica de esta Isla establecida aquí celebró el 9 del presente en la Iglesia de S. Agustin solemnes exéquias por el alma del Sr. Rey D. Carlos III; á cuyo fin se erigió en la capilla mayor un suntuoso túmulo iluminado con 74 hachas en hacheros de plata, y decorado con seis estatuas primorosas, terminando en un sitial cubierto de un paño de tisú con almohada de lo mismo, en que se colocó la corona y cetro: todo baxo pabellon de terciopelo negro galoneado de oro. Asistió la Sociedad presidida de su segundo Director el Marques de Villanueva del Prado, las Comunidades Religiosas, y las educandas de las escuelas patrióticas, con numeroso concurso de todas clases. Se cantó la vigilia con solemnidad y buena música: ofició el M. R. P. Mtro. Fr. Gerónimo Carballo, del Orden de S. Agustin, substituto Director: dixo la oracion fúnebre el M. R. P. Mtro. Fr. Christóbal

Gon-

Gonzalez, de la misma Orden, individuo de la Sociedad; y concluida la funcion hizo repartir limosnas el expresado segundo Director en la puerta de su casa, y á los pobres encarcelados. = La hermandad de labradores del Monte pio, fundada á solicitud de la propia Real Sociedad, celebró tambien el dia 22 las honras del mismo Monarca en la Parroquia de la Concepcion con la mayor decencia, presidiendo su Protector, y asistiendo otros Socios.

Santander 1.º de Setiembre.

Antes de ayer y ayer llegaron aquí los bergantines el Hércules y San Francisco de Asis, procedentes de la Havana. Trae el 1.º 5997 pesos, 24,827 arrobas de azúcar, con otros efectos; y el 2.º 8936 arrobas de azúcar, y 200 quintales de palo de tinte.

Madrid 8 de Setiembre.

S. M. se ha servido nombrar para el Arciprestazgo, primera y única Dignidad de la Colegial de Vilabertran, Obispado de Gerona, á Don Baudilio Sagas y Terrades.

Asimismo se ha dignado conferir la Tenencia Coronela del Regimiento de Infantería de Flándes al Teniente Coronel D. Juan Miguel Dutrax, Capitan de Granaderos del propio Cuerpo: la Sargentía mayor del de Victoria al Capitan D. Alexandro Ibañez; y el empleo de Coronel del Real Cuerpo de Artillería al Teniente Coronel del mismo, graduado de Coronel, D. Lorenzo Laso.

Memoria reservada sobre el establecimiento de Rentas Provinciales en un pié ventajoso al público y al Estado, que trabajó y presentó Mr. Necker, Ministro de la Real Hacienda de Francia, al Rey Christianísimo actual; traducida é ilustrada con notas por D. Domingo de la Torre y Mollinedo, Oficial mayor de la Contaduria del cargo de la Superintendencia general de Juros, y de la del Monte pio de Oficinas Reales; dedicada al Excmo. Sr. D. Pedro de Lereña, Secretario del Despacho Universal de Hacienda. Se hallará en la Librería de Munita, frente á la Imprenta Real.

Historia de Argel, su gobierno, fuerzas de mar y tierra, sus rentas, policia, justicia, política y comercio: escrita en Frances por Mr. Laugier de Tasi, Comisario de la Marina Real de Francia; traducida é ilustrada por D. Antonio de Clariana, Caballero del Hábito de S. Juan: un tomo en 8.º mayor con láminas. Segunda edicion. Véndese á 12 rs. á la rústica, y 15 en pasta, en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.

La derrota de los pedantes. Se hallará en la Librería de Tieso, calle de las Carretas.

Zumbas del famoso Juan de Espera en Dios para ahuyentar la melancolia. = Las cinco cartas morales consolatorias de un anciano á su sobrina, sobre persuadirla á la resignacion en la divina voluntad por la muerte de dos hijos: componen un tomo; y se hallarán juntas ó separadas en las Librerías de Villa, frente á S. Bernardo; de Fernandez, frente á S. Felipe; de Guillen, carrera de S. Gerónimo; y de Escribano, calle de las Carretas; con el Sermon de Juan de Espera en Dios, y otros papeles del mismo autor.